

Édito

Une semaine avec Johnny

19 mars, maison Sainte-Thérèse à Rumengol. Abulcair, alias Johnny, très ému, les deux pouces dressés, nous dit sa satisfaction et ses remerciements pour la semaine qu'il vient de passer en Finistère : « *Ce qui m'a frappé, c'est l'égalité, pas de discrimination, et la grande ouverture des bénévoles* ».

Johnny, nous l'avions rencontré pour la première fois, quinze jours auparavant, lors de ce grand rassemblement à Rennes : « **Pour une terre solidaire ... tous partenaires !** » Une belle journée du partenariat, 200 participants dont une vingtaine du Finistère, dans une ambiance festive, reprenant lors des plénières, sur l'air d'*Armstrong* de Nougaro, le refrain : « Ici ! Là-bas ! Unis pour pouvoir sur une terre solidaire être partenaires ».

Deuxième grand rassemblement, le dimanche 13 mars à Sainte-Anne la Palud : Johnny participe à la marche à partir de Plonévez-Porzay sur le thème : « **Nourrir les affamés** ». Pour la messe, après l'ouverture de la porte sainte, plus de 900 personnes se pressent dans la chapelle de Sainte-Anne la Palud. C'est le meilleur espace de communication dont pouvait rêver le

CCFD-Terre Solidaire qui anime cette marche de Carême et cette célébration. Une initiative à reconduire !

S'ouvre alors une semaine rythmée par les rencontres, les découvertes, les témoignages. Un programme que Johnny a estimé complet et diversifié, même si les Côtes d'Armor nous avaient précédés. Il a fait preuve d'un solide appétit ... et pas seulement à table, appétit de connaître, de témoigner, de partager... Partager, témoigner, mieux se connaître, conditions indispensables pour pouvoir agir ensemble contre les causes structurelles de la faim et des injustices.

Et quelle chance d'avoir eu Chris comme interprète ! On ne dira jamais assez le rôle capital que joue l'interprète dans une telle semaine. Chris, qui avait posé huit jours de vacances auprès de l'UNESCO pour accompagner Johnny, s'est montré très attentif et très professionnel. Et d'ailleurs, dès le premier soir, les deux pouces dressés, Johnny ne manquait pas de souligner la qualité de son interprète !

Jean Hirrien

Photos de Johnny, prises à Paris, lors de l'accueil des partenaires le 2 mars : seul et avec d'autres partenaires



Qui est Abulcair ?

Le partenaire que nous avons reçu dans le Finistère cette année s'appelle **Abulcair Balindong**. Il préfère se faire appeler **Johnny**. Issu d'une communauté de pêcheurs, il nous vient de Mindanao aux Philippines, tout comme Rodelio, notre partenaire de l'an dernier. Et comme Rodelio, il fait partie de l'association **MPPM** (Mouvement pour la Paix à Mindanao), où il est coordonnateur de projets.

Abulcair est âgé de 41 ans, de religion musulmane, il est marié et père de 4 enfants de 6 à 17 ans. C'est la première fois qu'il quitte les Philippines. « C'est mon premier voyage à l'extérieur du pays et j'espère pouvoir visiter de beaux sites et des monuments en France », nous écrivait-il. Il a passé presque tout le mois de mars dans notre pays, à Paris en début et en fin de séjour, une semaine dans les Côtes-d'Armor et une semaine dans le Finistère. Il s'exprime en **tagalog**, langue nationale des Philippines, et en anglais.

Au cours de son séjour en Bretagne, il a surtout témoigné sur la **thématique de la mer et de la pêche** et il a représenté l'association **LAFCCOD**, avec laquelle il continue à travailler.

LAFCCOD ?

La mission de LAFCCOD est d'appuyer les capacités des petites communautés de pêcheurs des provinces de Zamboanga del Sur et de Lanao del Norte aux Philippines

Cet appui s'opère dans deux directions :

- la **gestion des écosystèmes** marins et côtiers
- l'**émancipation** des pêcheurs et celle des femmes (musulmanes, chrétiennes et indigènes)

Son objectif est de promouvoir le **respect mutuel** des trois peuples et une **paix durable**.

LAFCCOD travaille à la **revitalisation des zones de pêche**, à la protection des sanctuaires marins, à la replantation de mangroves.

Une autre activité communautaire est le ramassage collectif des ordures et matières organiques le long de la plage. Via des émissions dans la radio locale, LAFCCOD mène des campagnes d'information, de sensibilisation et d'éducation environnementale ainsi que de plaider pour les problèmes rencontrés par les pêcheurs.



A 11h, Abulcair et Chris assistent à la messe animée par le CCFD-Terre Solidaire. Le texte de l'Évangile en **tagalog** et le texte de l'homélie remis avant la messe par Jean-Pierre Jacob permettent à Abulcair de mieux suivre.

Dimanche 13 mars, Abulcair et son interprète Chris participent à une marche de 4 kilomètres entre Plonévez-Porzay et Sainte-Anne la Palud avec une pause réflexion en cours de chemin sur le thème de la mer nourricière. Le CCFD-Terre Solidaire présente le thème de la marche : « **Nourrir les affamés** ».



Quelques membres du CCFD-Terre Solidaire et le père Alain Guellec entourent Abulcair et Chris



Visite à la mairie de Fouesnant, commune littorale très touristique. L'accent est mis sur l'accueil des familles, la qualité du cadre de vie et de l'environnement, l'éducation à l'environnement, le traitement des eaux usées, l'utilisation de moins de nitrates et de pesticides, la valorisation des déchets verts et des déchets ménagers



Le Guilvinec : visite d'Haliotika, échange avec les pêcheurs..

« Dans votre pays, il y a des règles et elles sont respectées... Chez nous, il n'y a pas de respect des règles : la dynamite est utilisée pour la pêche...



Avec Robert Bouguéon



L'environnement est saccagé... Le gouvernement ne fait pas appliquer les lois... La corruption règne... La dignité des pêcheurs, la reconnaissance des personnes... notre profession n'est pas reconnue ! Ce qui manque dans mon pays, c'est un gouvernement attentif « au peuple », or, l'instabilité politique et la corruption font des ravages... »



Concarneau



Interview à RCF Finistère par Ronan



Intervention au lycée de la Croix Rouge La Salle (Brest)



Annie Kerdoncuf (la professeur responsable) présente rapidement le partenaire, le CCFD-Terre Solidaire à une classe du lycée, en présence de Gilles et Soaz et bien sûr Johnny et Chris.

A son tour, Johnny présente son pays, les Philippines, et notamment les problèmes liés à la pêche, à la mer... Ainsi que ce qu'il fait avec son association : lutter contre la pêche illégale (au cyanure et à la dynamite), trouver des revenus d'appoint par les conserves de sardines, poisson séché et les algues. Il insiste sur la création des 'sanctuaires' marins : zones maritimes protégées, gardées par les femmes le jour et par les hommes la nuit, pour permettre le renouvellement des espèces et des coraux détruits par la pêche à la dynamite.

Johnny évoque la **replantation des forêts de mangroves** à Mindanao, après avoir répondu aux questions sur ce qu'est la mangrove, qu'on ne connaît pas ici. On l'a comparée à la protection des dunes sur nos côtes. Johnny a souligné la difficulté de faire changer les habitudes.

Suite à des questions des élèves sur les poissons pêchés là-bas, Johnny précise qu'ils ressemblent à ceux pêchés ici : sardines, poissons blancs... sauf le requin baleine (réservé à l'export au Japon: source de revenus).

Johnny est musulman, mais son association y intègre des chrétiens et des indigènes animistes dans les actions de protection et de replantation des mangroves.

Quelques réflexions et remarques de johnny

" Chez vous, la pêche est limitée, les lois sont bien respectées ; pour les pêcheurs la mutuelle est obligatoire, la formation est bonne, ils ont le soutien du gouvernement ; la pêche attire les touristes et il n'y a pas de discrimination, pas de mépris des pêcheurs". Johnny a surtout apprécié la caisse de solidarité où tout le monde cotise.

Agriculture : il a jugé que la ferme visitée (à Plouigneau) comme la coopérative (Taulé) se montrent très concernées par la santé des consommateurs avec leur préférence bio. Il a noté leur volonté de rester petits avec une très bonne qualité.

La visite de l'enclos paroissial a été pour lui une bonne expérience : « Il faut faire du bien, sinon ce sera gravé dans la pierre ». Le port de Brest est pour lui le témoignage de la puissance militaire de la France, d'une France qui sait « préserver ses structures ». A RCF, il a aimé qu'on lui pose des questions précises, ce qui lui a permis de rentrer dans le détail.

A noter : la **prochaine Assemblée diocésaine a lieu le mardi 7 juin**

A cette assemblée diocésaine, il y aura un vote pour le renouvellement de l'équipe diocésaine d'animation, ainsi que des présidents et trésorier

CCFD-Terre Solidaire
 Maison Diocésaine
 20 avenue de Limerick, CS 44039
 29337 QUIMPER Cédex
 02 98 95 05 04
 ccfid29@ccfd-terresolidaire.org
 http://blog.ccfid-terresolidaire.org/bpl/
 Permanences : Mardi et Jeudi de 14h à 17h

Espace Ozanam
 110 rue Erenestine Trémaudan
 29200 Brest
 02 98 44 58 32
 ccfdbrest@centrekeraudren.com